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As universidades estaduais de Londrina (UEL), do Centro-Oeste (Unicentro), do Norte do 
Paraná (UENP) e do Paraná (Unespar) estão com inscrições abertas até outubro para os 
próximos vestibulares, com um total de 5.650 vagas nas diferentes áreas do conhecimen-
to. As provas dos processos seletivos serão aplicadas em Curitiba e em 17 cidades do inte-
rior paranaense, nos meses de outubro, novembro e dezembro, conforme o cronograma 
de cada instituição de ensino superior. Página 4
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5.650 VAGAS EM 228 
CURSOS DE GRADUAÇÃO

Sob o tema “Poesia Em Toda 
Parte”, a 43ª edição da Semana 
Literária Sesc & Feira do Livro 
chega ao segundo dia de ativi-
dades nesta quinta-feira (8). No 
Sesc Guarapuava, haverá con-
tação de histórias ao longo do 
dia, música e teatro. Página 9
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A promulgação da Re-
forma Tributária no final de 
2023 marcou um momen-
to importante para o Brasil. 
Embora a emenda constitu-
cional represente um passo 
significativo em direção a 
um sistema tributário mais 
justo e eficiente, ainda exis-
tem muitos desafios a serem 
superados antes que seus 
benefícios possam ser ple-
namente sentidos. Com 71 
pontos pendentes de regula-
mentação do texto aprovado 
pelo Congresso Nacional, a 
jornada para uma implemen-
tação bem-sucedida está ape-
nas começando.

Os 19 grupos de trabalho 
criados pelo Ministério da 
Fazenda têm a tarefa impo-
nente de definir detalhes, 
como a composição da ces-
ta básica isenta de tributos e 

os produtos sujeitos ao Im-
posto Seletivo (IS). Além 
disso, a implementação do 
mecanismo de cashback, que 
permitirá a devolução de va-
lores gastos pela população, 
requer uma estrutura clara e 
funcional. O formato de fun-
cionamento do Comitê Ges-
tor, responsável por gerir os 
valores arrecadados pelo Im-
posto sobre Bens e Serviços 
(IBS), também precisa ser 
cuidadosamente delineado 
para garantir a eficiência e a 
equidade na distribuição dos 
recursos.

Um dos pontos mais es-
perados da reforma é a tran-
sição dos impostos atuais, 
como PIS/Cofins, ICMS, IPI 
e ISS, para o novo regime tri-
butário composto pelo IBS, 
CBS, IS e IVA. Este movi-
mento, previsto para começar 

em 2026, promete simplificar 
a cadeia tributária, trazendo 
alívio para empresas e consu-
midores.

A simplificação dos pro-
cessos tributários reduzirá o 
tempo e os recursos finan-
ceiros gastos pelas empresas, 
permitindo que elas se con-
centrem mais em suas ativi-
dades principais e menos em 
burocracias. Essa simplifica-
ção também pode aumentar a 
competitividade das empre-
sas brasileiras no mercado 
internacional, impulsionando 
o crescimento econômico.

A redução dos custos em-
presariais, atualmente ele-
vados devido às complexas 
obrigações tributárias, será 
um alívio bem-vindo. Em-
presas de todos os tamanhos 
poderão destinar menos 
recursos para compliance 

tributário e mais para ino-
vação, expansão geração de 
empregos. A segurança jurí-
dica proporcionada por re-
gras mais claras e previsíveis 
atrairá mais investimentos, 
nacionais e estrangeiros, for-
talecendo ainda mais a eco-
nomia.

A transparência, outro be-
nefício da reforma, permitirá 
que a população compreenda 
melhor os impostos embu-
tidos em produtos e servi-
ços, promovendo uma maior 
conscientização e cidadania 
fiscal.

A implementação do “Split 
Payment”, que antecipa o re-
colhimento dos tributos para 
o momento da liquidação 
financeira da operação, é 
uma inovação que pode tra-
zer mais eficiência e contro-
le para o sistema tributário. 

Esta medida pode ser um 
passo decisivo para minimi-
zar a evasão fiscal e garantir 
que os tributos sejam devida-
mente recolhidos no tempo 
correto.

No entanto, a complexi-
dade dos desafios legais e 
administrativos que ainda 
precisam ser resolvidos não 
deve ser subestimada. A efi-
cácia da reforma dependerá 
da capacidade dos grupos 
de trabalho e do governo em 
transformar essas regulamen-
tações em realidade de ma-
neira eficiente.

Embora os desafios sejam 
muitos, os benefícios poten-
ciais da Reforma Tributária 
são imensos, pois representa 
uma oportunidade histórica 
para modernizar o sistema 
tributário brasileiro. É possí-
vel alcançarmos um sistema 
que promova justiça, eficiên-
cia e crescimento econômico 
sustentável para todos os bra-
sileiros.

G I N O  PA U L U C C I  J R
É engenheiro, empresário e presidente 
do Conselho de Administração da 
ABIMAQ – Associação Brasileira da 
Indústria de Máquinas e Equipamentos

Um dia após as elei-
ções presidenciais, o 
Conselho Nacional 
Eleitoral (CNE) da 
Venezuela anunciou 
a vitória de Nicolás 
Maduro para um novo 
mandato como presi-
dente do país. O resul-
tado, no entanto, foi 
contestado por oposi-
tores e, desde então, o 
mundo todo tem acom-
panhado com tensão os 
desdobramentos do ce-
nário político venezue-
lano.

Toda a questão gira 
em torno de duas si-
tuações principais: a 
falta de transparência 
na contagem de votos 
e a forma truculenta 
com que opositores e 

manifestantes popula-
res vêm sendo tratados. 
Ambos os pontos são 
escandalosos exemplos 
de atos ditatoriais e an-
tidemocráticos.

Os números divulga-
dos oficialmente pelo 
CNE apontam que Ma-
duro teria vencido as 
eleições com 51,2% 
dos votos. A oposição, 
por sua vez, afirma que 
os números foram frau-
dados e que Edmundo 
González seria o ver-
dadeiro vitorioso, com 
cerca de 70% da prefe-
rência dos eleitores ve-
nezuelanos. O impasse 
gerou protestos no país 
e chamou a atenção de 
nações do mundo todo.

Diante esse cenário, 

com o passar dos dias, 
aumentou a pressão in-
ternacional pela apresen-
tação das atas de vota-
ção. O fato, porém, é que 
os membros da Suprema 
Corte da Venezuela têm 
forte alinhamento com 
Maduro e, portanto, são 
improváveis as chances 
de que sejam apuradas e 
sanadas irregularidades 
no pleito.

Mas isso não é tudo. 
Tão preocupante quan-
to a fraude é o risco que 
correm os opositores po-
líticos e manifestantes. 
Informações divulgadas 
pela imprensa dão con-
ta de que ao menos 13 
pessoas morreram em 
protestos e mais de mil 
já teriam sido presas.

Ainda há ameaças, 
feitas pelo próprio Ma-
duro, de que outras mil 
pessoas sejam detidas 
e enviadas a prisões 
de segurança máxima. 
Gonzales e María Co-
rina Machado, princi-
pais nomes de oposição 
no país, também estão 
ameaçados de prisão e 
podem ser acusados de 
terrorismo.

Para completar a cri-
se, os Estados Unidos 
reconheceram a vitória 
de González. O Secretá-
rio de Estado dos EUA, 
Antony Blinken, disse 
que os EUA apoiarão o 
“processo de restabele-
cimento das normas de-
mocráticas na Venezue-
la” e que estão “prontos 

para considerar maneiras 
de fortalecê-lo conjunta-
mente com nossos par-
ceiros internacionais”.

O que planejam, de 
fato, os americanos para 
colocar fim à ditadura 
de Maduro? Qual será o 
papel do Brasil, país de 
fronteira com a Vene-
zuela, nesse contexto? 
Ainda é cedo para previ-
sões mais aprofundadas, 
mas esse é, sem dúvidas, 
um tema que precisa ser 
acompanhado de perto 
pelos brasileiros.

W I L S O N  P E D R O S O
É analista político e consultor 
eleitoral com MBA nas áreas de 
Gestão e Marketing

A CRISE DEMOCRÁTICA NA VENEZUELA

OS PRÓXIMOS PASSOS 
DA REFORMA TRIBUTÁRIA
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SANEPAR 
A Sanepar (Companhia de 
Saneamento do Paraná) 
investirá mais de R$ 2,3 bi-
lhões em obras até o final de 
2024, com previsão de que 
o valor ultrapasse os R$ 11 
bilhões até 2028. O objetivo 
é antecipar a universalização 
do saneamento básico no 
Estado, prevista no Marco 
Legal do Saneamento para 
2033, além de melhorar o 
serviço prestado à popula-
ção que já é atendida pela 
empresa.

SANEPAR 2
O panorama de investimen-
tos foi destacado pelo presi-
dente da Companhia, Wilson 
Bley Lipski, em entrevista 
concedida na terça-feira 
(06) ao telejornal Paraná em 
Pauta, da TV Paraná Turismo. 
“Há um marco regulatório 
que obriga que tenhamos 
90% de cobertura na coleta 
do esgoto e com 100% dele 
tratado. Nós fizemos um 
plano de investimento muito 
ousado e queremos alcançar, 
em novas obras, R$ 2,3 
bilhões até o final do ano”, 
disse. Os aportes fazem par-
te do Plano Plurianual de In-
vestimentos da Sanepar, que 
entre 2024 e 2028 destinará 
R$ 11,2 bilhões, o maior 
investimento da história da 
Companhia. Desse total, 
serão R$ 7,3 bilhões em 
tratamento de esgoto, R$ 3,4 
bilhões em abastecimento, e 
R$ 451,2 milhões em outros 
serviços.

SANEPAR 3
Desde 2019, a Sanepar já 
aplicou cerca de R$ 6,8 
bilhões em melhorias dos 
sistemas de água e esgoto 
de todo o Paraná. Investi-
mentos que geram emprego, 
renda e qualidade de vida 
para a população, afirmou 
o presidente. Atualmente, 
a Sanepar entrega 100% de 
água tratada para a popula-
ção urbana, com a coleta de 
80,5% de esgoto e, desse to-
tal, 100% é tratado. O Marco 
do Saneamento preconiza 
que 99% da população deva 
ser atendida com água potá-
vel, enquanto que 90% deve 
ter coleta e tratamento de 
esgoto até 2033.

SANEPAR 4
“Nós temos que chegar a 
esses índices de 90% de uma 
forma acelerada. Essa é a 
determinação do governador 
Ratinho Junior, que nós 
possamos chegar em alguns 
municípios muito antes 
desse marco temporal com a 
universalização. É levar saúde 
e é isso que nós pretendemos 
fazer”, afirmou Bley.

BOCA DO LOBO
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A Secretaria de 
Estado da Fa-
zenda, por 
meio da Di-
retoria de Or-

çamento Estadual (DOE), 
formalizou nesta terça-feira 
(6) a entrega das diretrizes 
e orientações para a elabo-
ração do Projeto de Lei Or-
çamentária Anual (PLOA) 
de 2025 às demais secreta-
rias estaduais. A reunião foi 
no Palácio Iguaçu e contou 
com a participação dos di-
retores-gerais das pastas.

Em 2023, este ato foi fei-
to apenas com os Núcleos 
Fazendários Setoriais. A 
ideia de reunir os direto-
res-gerais é alinhar pro-
cedimentos e prioridades 
com pessoas que ocupam 
funções mais estratégicas 
das secretarias, ressaltando 
a importância do preenchi-
mento adequado das despe-
sas previstas para o próxi-
mo ano no Siafic (Sistema 
Integrado de Execução Or-
çamentária, Administração 
Financeira, Contabilida-
de e Controle). Com isso, 
pretende-se dar celeridade 

à associação dos investi-
mentos previstos no plano 
plurianual (PPA) às ações 
orçamentárias.

Como explica o diretor-
-geral da Secretaria da Fa-
zenda, Luiz Paulo Budal, 
o encontro é fundamental 
para a apresentação de uma 
LOA consistente e asserti-
va. “É um momento impor-
tante, em que a gente pede 
a participação dos órgãos 
para a elaboração orçamen-
tária do exercício de 2025”, 
explica.

É a partir dessas priori-
zações pautadas, tanto no 
PPA como no plano de go-
verno, que a Secretaria da 
Fazenda define o quanto 
será destinado a cada uma 
das pastas. “O preenchi-
mento no sistema Siafic 
carrega esses valores para 
que, depois, a Fazenda pos-
sa consolidar a peça orça-
mentária do próximo exer-
cício”, detalha Budal.

PRÓXIMOS 
PASSOS

Durante a reunião desta 
terça-feira com os repre-
sentantes das diferentes 
áreas do governo, a Secre-
taria da Fazenda apresen-

tou, ainda, o cronograma 
de elaboração do PLOA 
2025 antes de sua entrega, 
prevista para o próximo dia 
30 de setembro.

Após o período de inser-
ção das propostas de des-
pesas no Siafic, é a vez da 
análise dos lançamentos e 
recepção e análise dos plei-
tos. Essas etapas estão pre-
vistas para acontecer já na 
segunda quinzena de agos-
to. No final do mês, esses 
dados devem ser apresenta-
dos para o secretário esta-
dual da Fazenda, Norberto 
Ortigara.

Além disso, também está 
prevista para o dia 25 de se-
tembro uma audiência pú-
blica para que os cidadãos 
também colaborem com a 
elaboração da proposta de 
lei orçamentária do Paraná 
para 2025.

ORIENTAÇÃO E 
OTIMIZAÇÃO

O encontro desta terça-
-feira aconteceu na sequên-
cia de uma série de reuniões 
com os núcleos fazendários 
setoriais das secretarias 
estaduais, justamente para 
discutir e orientar sobre o 
preenchimento dos dados 

no Siafic para a formulação 
do PLOA.

Segundo o diretor do Or-
çamento Estadual, Tadeu 
Cavalcante, as apresenta-
ções feitas aos núcleos en-
tre os dias 01 e 02 de agos-
to permitiram tirar dúvidas 
e mostrar como o preen-
chimento correto do Siafic 
pode otimizar a lei orça-
mentária, tornando-a mais 
factível e sem a necessida-
de de passar por grandes 
ajustes — uma assertivida-
de que melhora a qualidade 
do planejamento.

“Essa discussão é im-
portante para que todos 
observem a distribuição 
geral do orçamento e pos-
sam redistribuir o que há 
de oportunidade do custeio 
para investimentos - que é 
a direção dada tanto pelo 
governo quando pelo secre-
tário da Fazenda. A ideia é 
aumentar nossa capacidade 
em termos absolutos e re-
lativos de investimentos”, 
explica Cavalcante.

Para ele, esse aprimora-
mento vai permitir que o 
Paraná invista mais e faça 
o recurso chegar onde é 
realmente preciso. (Repor-
tagem/Foto: AEN)

DDOOEE..   Reunião contou com a participação dos diretores-gerais das pastas. Objetivo foi alinhar procedi-
mentos e prioridades, ressaltando a importância do preenchimento adequado das despesas previstas 
para o próximo ano, de forma a dar celeridade ao processo

FAZENDA ORIENTA ÓRGÃOS ESTADUAIS SOBRE 
O PROJETO DE LEI ORÇAMENTÁRIA ANUAL 2025
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A s universi-
dades es-
taduais de 
Londr ina 
(UEL), do 

Centro-Oeste (Uni-
centro), do Norte do 
Paraná (UENP) e do 
Paraná (Unespar) es-
tão com inscrições 
abertas até outubro 
para os próximos ves-
tibulares, com um 
total de 5.650 vagas 
nas diferentes áreas 
do conhecimento. As 
provas dos processos 
seletivos serão aplica-
das em Curitiba e em 
17 cidades do interior 
paranaense, nos meses 
de outubro, novembro 
e dezembro, conforme 
o cronograma de cada 
instituição de ensino 
superior.

Nas quatro univer-
sidades, as vagas são 
ofertadas para 228 
cursos de graduação 
em nível de bachare-
lado e licenciatura e 
cursos com duração 
mais curta para a for-
mação de profissionais 
tecnólogos, modali-
dade que atende de-
mandas específicas do 
mercado de trabalho. 
As possibilidades de 
atuação para os tecnó-
logos abrangem áreas 
como tecnologia e se-
gurança da informa-
ção, radiologia, ges-

tão hospitalar, gestão 
ambiental, educação, 
entre outras.

As vagas estão dis-
tribuídas em campi 
localizados em Curi-
tiba e em mais 15 ci-
dades: Bandeirantes, 
Cornélio Procópio e 
Londrina, no Norte do 
Estado; Guarapuava, 
Irati e Prudentópolis, 
no Centro-Sul; Cho-
pinzinho e Coronel 
Vivida, no Sudoeste; 
Paranavaí e Loanda, 
na região Noroeste; 

Apucarana, no Vale 
do Ivaí; Campo Mou-
rão, no Centro-Oeste; 
Jacarezinho, no Norte 
Pioneiro; Paranaguá, 
no Litoral; Pitanga, 
na região Central; e 
União da Vitória, no 
Sul do Paraná.

O diretor de Ensino 
Superior da Secretaria 
de Estado da Ciência, 
Tecnologia e Ensino 
Superior, Osmar de 
Souza, destaca a im-
portância da educação 
e a qualidade do ensi-

no na rede estadual de 
universidades. “A edu-
cação superior é um 
pilar essencial para o 
crescimento pessoal e 
para o desenvolvimen-
to econômico da nossa 
região, de forma que o 
Paraná segue compro-
metido em assegurar 
que as universidades 
estaduais ofereçam 
um ensino de excelên-
cia, com infraestrutura 
moderna e professores 
qualificados”, afirma.

Em setembro, serão 

abertas as inscrições 
para os vestibulares 
das universidades 
estaduais de Marin-
gá (UEM), de Pon-
ta Grossa (UEPG) e 
do Oeste do Paraná 
(Unioeste). Juntas, as 
sete instituições de en-
sino superior, ligadas 
ao Governo do Paraná 
somam, atualmente, 
69.290 estudantes ma-
triculados em cursos 
de graduação, entre 
bacharelados, licen-
ciaturas e de tecnolo-
gia.

COTAS
As universidades 

estaduais contam com 
políticas afirmativas 
voltadas para o in-
gresso de estudantes 
do nível médio da 
rede pública, pes-
soas com deficiência 
e alunos autodeclara-
dos negros, incluindo 
também aspectos de 
vulnerabilidade eco-
nômica. O objetivo é 
contribuir para a inclu-
são desses grupos que 
historicamente têm 
menos oportunidades 
de acesso à educação 
superior. A reserva de 
vagas pelo sistema de 
cotas sociais e raciais 
varia entre 30% e 50% 
do total de vagas dis-
poníveis em cada ins-
tituição de ensino.

SERVIÇO
- Unicentro. Inscri-

ções: até 8 de setem-
bro. Vagas: 1.140 
vagas em 62 cursos. 
Provas: 13 de outu-
bro, em Guarapuava, 
Irati, Chopinzinho, 
Coronel Vivida, Pi-
tanga, Prudentópolis, 
Cascavel e Londri-
na. Edital e outras 
informações: https://
www3.unicentro.br/
v e s t i b u l a r / u n i c e n -
tro/inscricoes/
- UEL. Inscrições: 
até 9 de setembro. 
Vagas: 1.994 vagas 
em 53 cursos. Provas: 
17 e 18 de novembro, 
em Londrina. Edital e 
outras informações: 
h t t p s : / / w w w. c o p s .
u e l . b r / v 2 / S e l e c a o /
DetalharSelecao/Se-
lecao/340
- Unespar. Inscrições: 
até 14 de outubro. 
Vagas: 1.741 vagas 
em 84 cursos. Pro-
vas: 8 de dezembro, 
em Curitiba, Apuca-
rana, Campo Mourão, 
Paranaguá, Paranavaí 
e União da Vitória. 
Edital e outras infor-
mações: https://vesti-
bular.unespar.edu.br/
- UENP. Inscrições: 
até 20 de outubro. 
Vagas: 775 vagas em 
29 cursos. Provas: 
1º de dezembro, em 
Bandeirantes, Corné-
lio Procópio e Jacare-
zinho. Edital e outras 
informações: https://
vestibular.uenp.edu.
br/2025/
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EENNSSIINNOO  SSUUPPEERRIIOORR.. As provas dos processos seletivos serão aplicadas em Curitiba e em 17 cidades do interior paranaense, nos meses de 
outubro, novembro e dezembro, conforme o cronograma de cada instituição de ensino superior

UNIVERSIDADES ESTADUAIS DO PARANÁ OFERTAM 
5.650 VAGAS PARA 228 CURSOS DE GRADUAÇÃO
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NOTAS 
ESPORTIVAS
BASQUETE 
Trinta e quatro segundos. 
Este foi o tempo total no 
qual o Brasil esteve à frente 
do placar contra os Estados 
Unidos nas quartas de final do 
basquete masculino em Paris, 
na terça (6). Favorita absoluta, 
a seleção norte-americana 
resolveu o confronto antes 
mesmo do intervalo e avançou 
sem dificuldades ao derrotar 
os brasileiros por 122 a 87. A 
missão que parecia impossível 
na teoria se comprovou difícil 
na prática. O Brasil se despede 
com uma vitória em quatro 
jogos, mas uma campanha 
que incluiu uma classificação 
ao mata-mata apenas pela 
segunda vez em 28 anos.

HANDEBOL
O Brasil está fora da disputa 
por medalhas do handebol fe-
minino nos Jogos Olímpicos de 
Paris (França). Isto porque, em 
partida realizada na terça-feira 
(6), a seleção foi derrotada 
por 32 a 15 pela Noruega em 
confronto válido pelas quartas 
de final. Após este revés o 
Brasil fechou a participa-
ção nos Jogos de Paris com 
apenas duas vitórias, contra 
a Espanha e Angola, ambas 
na fase inicial da competição. 
A derrota para a Noruega foi 
a quarta na atual edição do 
megaevento esportivo, após 
as quedas diante de Hungria, 
Holanda e França.

MARCHA
O Brasil terminou fora do 
pódio no revezamento da 
marcha atlética, modalidade 
que fez a estreia em Jogos 
Olímpicos na edição de Paris. 
A equipe formada por Caio 
Bonfim e Viviane Lyra cruzou 
a linha de chegada na 7ª 
posição, com o tempo de 
2h54min08. Os brasileiros ten-
tavam a segunda medalha do 
país na modalidade. Na quin-
ta-feira (1), Caio Bonfim havia 
conquistado a inédita prata 
na prova dos 20 quilômetros 
(km) para homens da marcha 
atlética.

BATEL
O Batel anunciou mais um 
atleta para a disputa da 3ª 
Divisão do Paranaense. É o 
jovem Luis Hyago Delfino da 
Conceição, o Biteco, revelação 
da base batelina. O volante 
gaúcho de 19 anos foi titular 
nas 11 partidas do Paranaense 
Sub-20. Ele se soma ao zaguei-
ro Gonzalez e ao lateral Lucas, 
já revelados pelo Rubro-Negro 
da Baixada. 

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O Brasil colocou três 
atletas na final da moda-
lidade park do skate nos 
Jogos Olímpicos de Paris. 
Augusto Akio foi o que 
teve o melhor desempenho 
na tarde francesa de quar-
ta-feira (7) e conquistou a 
medalha de bronze. Pedro 
Barros ficou na quarta co-
locação, e Luigi Cini obte-
ve o sétimo lugar.

Conhecido como Japi-
nha, Akio se divertiu na 
pista montada na Place de 
la Concorde. Usou mala-
bares para entreter o públi-
co, cumprimentou o arroz 
de festa Snoop Dogg e, 
em sua tentativa final, ob-
teve 91.85, suficiente para 
o terceiro lugar. O ouro 
foi do australiano Keegan 
Palmer, com 93.11, e a 
prata ficou com o estadu-
nidense Tom Schaar, com 
92.23.

Foi a segunda medalha 
do skate brasileiro em Pa-
ris e a quinta de sua ainda 
recente história olímpi-
ca. O esporte entrou no 
programa dos Jogos em 
Tóquio, em 2021, com 
pratas de Rayssa Leal e 
Kevin Hoefler no street e 
de Pedro Barros no park. 
Em Paris, Rayssa levou o 
bronze no street, e agora 
Akio beliscou o bronze no 
park.

No último dia de com-
petições do skate na ca-
pital francesa, todos os 
brasileiros que estavam na 
disputa avançaram à deci-
são. Foi no limite, com a 
sexta, a sétima e a oitava 
posições no ranking que 
definiu os oito classifica-
dos. Eles adotaram, então, 
tom semelhante, manifes-
tando mais deleite com a 
experiência do que preo-
cupação com a pontuação.

"Não foi fácil chegar 
até aqui. Após as últimas 
Olimpíadas, passei um 
ano em que me desconec-
tei muito do meu corpo, fi-
quei bem longe do skate. E 
ter buscado isso de volta, 
a conexão com esta ferra-
menta sagrada aqui, que 
sempre foi meu melhor 

amigo, um parceiro gigan-
te, é a maior conquista", 
disse Barros.

"Eu gostei de verdade 
de ter vindo para cá, uma 
honra. É uma consagra-
ção enorme representar 
um país que é tão bonito 
por natureza", emendou 
Akio, ainda sem saber que 
sua jornada ficaria ainda 
melhor. "É com respeito 
e união que a gente con-
segue buscar um amanhã 
melhor. A batalha pode 
ser dura, a gente pode cair 
várias vezes, mas a missão 
é esta: buscar um amanhã 
melhor”.

FUTEBOL
Após duas atuações 

maiúsculas nas quartas 
e nas semifinais, a sele-
ção brasileira feminina 
de futebol garantiu uma 
medalha olímpica após 
16 anos. Para conquistar 
o inédito ouro, no entan-
to, será preciso transpor 
mais uma pedreira. Rival 
histórico e algoz nas fi-
nais de 2004 e 2008, os 
Estados Unidos serão no-
vamente os adversários 
na decisão. Nada que as-
suste a geração que veste 
a amarelinha nos Jogos 
Olímpicos Paris 2024.

Após uma classificação 
dura na primeira fase, com 
uma vitória magra sobre a 
Nigéria e derrotas para Ja-

pão e Espanha, a seleção 
derrubou duas favoritas 
com méritos. Venceu pela 
primeira vez na história a 
França, dona da casa, nas 
quartas de final, e nas se-
mis vingou a derrota na 
etapa de grupos com uma 
goleada por 4 a 2 sobre a 
atual campeã mundial, a 
Espanha.

A atuação com proprie-
dade e amplo domínio, que 
poderia até ter se refletido 
em um placar mais elásti-
co, dão confiança para o 
grupo subir mais um de-
grau nessa jornada.

“Vai ser igual a todos 
os jogos: muito, muito 
difícil. Está sendo uma 
competição muito difí-
cil, mas a gente cresceu 
muito, ganhou um cor-
po... Eu fico: olha onde 
a gente está, olha aonde 
a gente chegou. O Brasil 
é gigante. A gente sabe 
da nossa força, e mostrar 
isso dentro de campo, 
olhar no olho uma da ou-
tra, jogar até o final... E 
gente está abdicando de 
muita coisa, jogando com 
dor... Infelizmente temos 
as meninas lesionadas. A 
gente está jogando por 
todo mundo, pela nos-
sa família, nosso sonho. 
Está sendo histórico e vai 
ser muito mais”, disse 
Gabi Portilho, que mar-
cou tanto contra a França 

quanto contra a Espanha.

CANOAGEM
Campeão olímpico nos 

Jogos de Tóquio, em 2021, 
o baiano Isaquias Queiroz 
iniciou nesta quarta-feira 
(7) a defesa do título na 
prova da C1 1000 metros 
(canoa individual) na ca-
noagem velocidade. Ele 
participou da segunda ba-
teria das eliminatórias, que 
classificava os dois pri-
meiros barcos direto para 
a semifinal.

Isaquias fez uma prova 
tranquila, e liderou o per-
curso ao lado do tcheco 
Martin Fuksa. O brasi-
leiro diminuiu o ritmo no 
meio da competição e só 
administrou a vantagem 
até cruzar a linha de che-
gada na 2ª posição, com 
o tempo de 3min53seg94. 
Agora, ele descansa e só 
vai disputar a semifinal na 
sexta-feira (9), a partir das 
6h30, no horário de Brasí-
lia. A prova que vai definir 
os medalhistas acontece 
também na sexta, a partir 
das 8h40.

Antes disso, hoje (8), 
Isaquias Queiroz volta à 
água, desta vez ao lado de 
Jacky Godmann, na briga 
por um lugar na decisão do 
C2 500 metros. A largada 
está prevista para 6h20.

Ainda no C1 1000 me-
tros, Mateus Nunes par-
ticipou da quarta bateria 
das eliminatórias e aca-
bou na 3ª posição, com o 
tempo de 3min52seg60. 
Com isso, ele vai disputar 
as quartas de final da ca-
noagem velocidade ainda 
hoje, para tentar uma vaga 
na semifinal da prova.

Nas eliminatórias da K1 
500 metros (caiaque indi-
vidual) para mulheres, Ana 
Paula Vergutz terminou a 
bateria na 5ª posição, com 
o tempo de 1min54seg98, e 
vai para a disputa de quartas 
de final. E no K1 1000 me-
tros para homens, quartas 
de final também para Vag-
ner Souta. O brasileiro cru-
zou a linha de chegada da 
bateria na 4ª posição, com 
o tempo de 3min46seg17. 
(Reportagem: Redação e 
agências)

JJOOGGOOSS  DDEE  PPAARRIISS..   Conhecido como Japinha, Akio se divertiu na pista montada na Place de la Con-
corde. Usou malabares para entreter o público, cumprimentou o arroz de festa Snoop Dogg e, em sua 
tentativa final, obteve 91.85, suficiente para o terceiro lugar

AUGUSTO AKIO É BRONZE NA 
MODALIDADE PARK DO SKATE
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PPRROODDUUÇÇÃÃOO  NNOO  CCAAMMPPOO..   Devido à chuva expressiva na maior parte do Paraná, a média estadual de precipitação foi de 135,1 mm, sen-
do que a média histórica é de 89,4 mm. A maior temperatura máxima média de julho foi de 26,8 °C, registrada em Cambará, no Norte.

PARANÁ TEVE CHUVAS ACIMA DA MÉDIA E TEMPERATURA 
MÁXIMA DE 26,8 °C EM JULHO, APONTA BOLETIM
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Em julho de 2024, as-
sim como nos dois meses 
anteriores, foi um perío-
do seco nas regiões Nor-
te e Noroeste paranaen-
se. Isso ocorreu devido, 
novamente, à atuação de 
bloqueios atmosféricos 
com extensas massas de 
ar secas e quentes, que 
impediram o avanço das 
frentes frias. Nas demais 
regiões as chuvas foram 
abundantes. O maior 
acumulado mensal ocor-
reu em Palmas, no Sul, 
onde choveu 247,8 mm, 
e o menor índice foi 18 
mm registrado em Ja-
guariaíva, no Norte.

Os dados são do Bole-
tim Agrometeorológico 
de Julho elaborado pelo 
Instituto de Desenvolvi-
mento Rural do Paraná 
(IDR-PR), com apoio 
do Simepar. Segundo o 
informe, as anomalias 
de precipitação foram 
superiores à média histó-
rica em grande parte do 
Paraná, exceto no Norte 
e Noroeste. O Litoral e 
Sul foram as localida-
des que registraram os 
maiores acumulados de 
precipitação e que mais 
se distanciaram da nor-
mal climatológica com 
superávits de 108,6 mm 
e 102,5 mm, respectiva-
mente.

As regiões Noroeste e 
Norte foram impactadas 
pela seca, tanto em ter-
mos quantitativos, como 
em distribuição. Nes-
sas localidades houve 
apenas a atuação de um 
sistema de instabilidade 
significativo durante o 
mês, que provocou chu-
va concentrada no perío-
do de 08 a 13.

O déficit de precipi-
tação em relação à mé-
dia histórica atingiu -64 
mm em Jaguariaíva, no 
Norte. Devido à chu-
va expressiva na maior 
parte do Paraná, a média 
estadual de precipitação 
foi de 135,1 mm, sendo 
que a média histórica é 
de 89,4 mm.

As temperaturas má-
ximas foram proporcio-
nais às precipitações, ou 

seja, mais amenas nos 
locais mais chuvosos 
como no Sul, Sudoeste, 
Litoral e Oeste. No Lito-
ral, por exemplo, a tem-
peratura máxima foi 2,4 
ºC abaixo da média his-
tórica. Por outro lado, as 
regiões Norte e Noroeste 
apresentaram temperatu-
ras entre 1 a 2 ºC acima 
da média histórica devi-
do a presença persistente 
de massas de ar quentes.

A maior temperatura 
máxima média de julho 
foi de 26,8 °C, registrada 
em Cambará, no Norte. 
As temperaturas míni-
mas foram variadas, mas 
superior à média histó-
rica na maior parte do 
Estado. Em Apucarana, 
no Norte, a média das 
temperaturas mínimas 
foi 14,9 °C, sendo que 
a média histórica é 13,2 
°C. Na média estadual, 
a temperatura máxima e 
mínima foram -0,5 °C e 
0,5 °C em relação a mé-
dia histórica, respectiva-
mente.

Somente no dia 1º de 
julho houve formação de 
geadas de fraca intensi-
dade em algumas loca-
lidades no extremo sul 
do Paraná. Não houve 
registro do fenômeno no 
restante do mês. A me-
nor temperatura registra-

da foi de -0,1 °C no dia 
01/07 no município de 
Palmas.

MILHO 2ª SAFRA
A colheita do milho, 

favorecida pela estia-
gem, atingiu 85% no 
final de julho. Devido 
à seca, grande parte das 
lavouras apresentou 
quebra na produtivida-
de, exceto as localizadas 
no Sudoeste e parte da 
região Oeste, as quais 
obtiveram produtividade 
dentro da estimativa ini-
cial. As chuvas de julho 
tiveram pouco impacto 
na produtividade, pois a 
grande maioria das la-
vouras estava em fase de 
maturação.

De maneira geral, 
nessa safra, a infestação 
de cigarrinha foi menor e 
melhor controlada, com-
parado à safra anterior, 
especialmente nas áreas 
com boa precipitação. 
Ocasionalmente, algu-
mas lavouras acamaram 
devido ao vento e  chu-
vas.

TRIGO
Em julho foi finaliza-

da a semeadura de trigo, 
apesar da dificuldade por 
falta ou excesso de umi-
dade no solo. Muitas la-
vouras, especialmente as 

localizadas nas regiões 
Norte e Nordeste, foram 
prejudicadas pela seca e 
temperaturas elevadas 
desde a implantação da 
cultura, apresentando 
porte reduzido, pouco 
perfilhamento, perfilhos 
inviáveis, espigas peque-
nas, área foliar diminuta 
e redução no potencial 
produtivo. A adubação 
nitrogenada e manejos 
fitossanitários também 
foram intensificados 
após as chuvas ocorridas 
em julho, visando o con-
trole de ferrugem, oídio, 
brusone, manchas folia-
res, pulgões e lagartas.

MAIS CEREAIS 
DE INVERNO

As lavouras de aveias 
localizadas nas regiões 
Norte e Noroeste tam-
bém tiveram a produti-
vidade reduzida em vir-
tude da seca. Iniciou-se 
a dessecação e rolagem 
nas áreas de cultivo de 
aveia para cobertura do 
solo. Os cereais comu-
mentes cultivados mais 
ao Sul do Estado, como a 
cevada, canola, centeio, 
triticale e até mesmo a 
aveia, apresentaram bom 
desenvolvimento.

FRUTICULTURA
Em julho foi finaliza-

da a colheita de poncãs 
e nas lavouras que ocor-
reram chuvas abundan-
tes houve redução dos 
frutos comercializados 
devido queda, podridões 
e fungos, além do ata-
que de mosca das fru-
tas. A laranja também 
apresentou produtivida-
des limitada pela seca e 
doenças. As áreas com 
banana também foram 
impactadas pelos baixos 
índices pluviométricos. 
A uva foi colhida com 
produtividade dentro do 
esperado.

OLERICULTURA
Nas hortas que não 

foram protegidas, as 
geadas fracas ocorridas 
no início do mês cau-
saram pequenos danos, 
com leve queima su-
perficial nas folhas da 
alface, repolho, couve-
-flor e brócolis. Alguns 
produtores realizaram 
a proteção dos cantei-
ros com coberturas de 
mantas de TNT. Foi 
realizada a colheita da 
alface, repolho, cou-
ve-flor, brócolis, cou-
ve-manteiga, acelga, 
espinafre e rabanetes e 
batata segunda safra.

O transplante de 
mudas de tomate em 
estufas foi realizado. 
Houve transplantes e 
a semeadura direta de 
cebola, especialmente 
de ciclo mais tardio. 
As cebolas em desen-
volvimento passaram 
por tratos culturais. Nas 
áreas com precipitação 
abundante mais ao Sul 
do Estado, os canteiros 
irrigados demandaram 
menos água neste mês 
em comparação ao ante-
rior, exigindo ajustes no 
manejo.

SAFRA DE 
VERÃO

Os agricultores apro-
veitaram o tempo seco 
para intensificar as ati-
vidades de preparo para 
a próxima safra. Des-
taca-se a construção e 
reforma de terraços e 
aplicação de calcário. 
(Reportagem: Redação e 
AEN; Foto: Jaelson Lu-
cas/Arquivo AEN)

Os dados 
são do Bole-
tim Agrome-
teorológico 
de Julho ela-
borado pelo 
Instituto de 
Desenvolvi-
mento Rural 
do Paraná 
(IDR-PR), 
com apoio 
do Simepar. 
Segundo o 
informe, as 
anomalias 
de precipi-
tação foram 
superiores 
à média 
histórica 
em grande 
parte do Pa-
raná, exceto 
no Norte e 
Noroeste
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O Corpo de Bombeiros 
Militar do Paraná (CBMPR) 
está substituindo a equipe da 
Força-Tarefa de Resposta a 
Desastres que atua no com-
bate aos incêndios no Pan-
tanal. Na manhã desta quar-
ta-feira (7), foram enviados 
para o Mato Grosso do Sul 
12 novos bombeiros milita-
res. Eles irão atuar na região 
por 10 dias. Em sentido in-
verso, a equipe que estava 
no Centro-Oeste desde 24 de 
julho começa a retornar nesta 
data ao Paraná.

Esse segundo grupo é 
composto por sete integran-
tes do efetivo de Curitiba e 
Região Metropolitana, além 
de quatro de Londrina e um 
de Foz do Iguaçu. O desloca-
mento foi feito por transpor-
te aéreo. A mesma aeronave 
será utilizada para trazer de 
volta quem estava na linha de 
frente.

Em um primeiro momen-
to, retornam os militares que 
residem na Grande Curitiba 
e parte do efetivo lotado no 
Interior – para isso, serão ne-
cessárias duas paradas para 
desembarques entre Corum-
bá e a capital paranaense. Na 
quinta-feira, outra aeronave 
irá buscar os integrantes do 
interior que permanecerem 
no estado vizinho e levá-los 
até Maringá.

“O papel da nossa equipe 
é tentar controlar os focos de 
incêndio para que eles não 
atinjam áreas de preserva-
ção ambiental; áreas onde há 
registros de fauna presente; 
residências; fazendas; plan-
tações”, elencou o capitão 
Eduardo Hunzicker, respon-

sável por liderar o segundo 
grupo enviado ao Mato Gros-
so do Sul.

ATUAÇÃO NO MS
Essas tarefas, no entanto, 

esbarram em uma série de 
desafios e obstáculos. Quem 
explica é o líder da equipe 
que volta para Curitiba no fi-
nal desta quarta-feira, capitão 
Alexandre Mançano Caval-
ca. “São áreas com ventos 
fortes e vegetação seca, que 
produzem incêndios devasta-
dores”, contou.

“Outra dificuldade impos-
ta aos militares que atuam 
na região é a própria carac-
terística do bioma. Vegeta-
ção rústica, muito seca nesta 
época do ano. Tem muito es-
pinho, áreas alagadas e com 
vegetação que dificulta a lo-
comoção”, complementou o 
oficial.

“Além disso, há os riscos 
inerentes à fauna, como co-
bras venenosas e grandes fe-

linos, como a onça. Restrin-
gimos a atuação em certos 
pontos, em certos horários, 
justamente pelo grande risco 
imposto pela fauna local”, 
relatou.

De acordo com o capitão 
Alexandre, o trabalho no 
Pantanal tem se destacado 
pela integração de diversas 
forças. Além do CBMPR 
e dos bombeiros do Mato 
Grosso do Sul, estão em ação 
ainda o Exército, a Força Aé-
rea e a Marinha – inclusive 
com realização de planeja-
mento conjunto. Além das 
incursões em terra, há apoio 
aéreo, com aviões despejan-
do água em regiões de difícil 
acesso.

Apesar de todos os esfor-
ços, os incêndios no Panta-
nal já duram quatro meses, 
potencializados pela forte 
estiagem que assola a re-
gião. A pior temporada de 
fogo registrada desde 1951 já 
destruiu mais de 1,2 milhão 

de hectares do bioma pan-
taneiro. Os principais focos 
se concentram na região de 
Corumbá (MS), mas também 
atingem outras localidades, 
como Aquidauana, Miranda, 
Ladário, Porto da Manga – 
regiões em que os bombeiros 
paranaenses atuaram –, bem 
como a Serra do Amolar.

FORÇA-TAREFA
A Força-Tarefa de Respos-

ta a Desastres do CBMPR é 
treinada para atuar em diver-
sos tipos de ocorrência. Nes-
te ano, já esteve presente no 
Rio Grande do Sul, durante a 
enchente que causou o maior 
desastre natural daquele esta-
do. Em território gaúcho seis 
equipes se revezaram durante 
52 dias, realizando ações de 
salvamento, busca e resgate, 
ajuda comunitária, transporte 
de militares, médicos e doa-
ções, entre outras. (Repor-
tagem: AEN; Foto: Geraldo 
Bubniak/AEN)
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OPERAÇÃO                             
A Polícia Civil do Paraná 
(PCPR) prendeu preven-
tivamente 16 pessoas 
envolvidas na falsificação 
de documentos públicos. 
As prisões ocorreram 
durante uma operação 
deflagrada na manhã de 
terça-feira (6), em São 
Paulo. O esquema crimi-
noso causou prejuízos 
financeiros ao Tribunal de 
Justiça do Paraná. Durante 
a ação policial, foram 
apreendidos documentos 
falsos, dinheiro, drogas 
e munições. Dois dos 
presos foram autuados 
em flagrante por tráfico 
de drogas.

OPERAÇÃO 2
As diligências ocorreram 
simultaneamente em São 
Paulo (capital), Mogi das 
Cruzes e Mauá. A operação 
contou com o apoio da 
Polícia Civil de São Paulo, 
destacando a colaboração 
entre as forças de seguran-
ça estaduais. O delegado 
Thiago Lima explicou que 
a organização criminosa 
falsificava documentos em 
nome de servidores e juízes 
do Tribunal de Justiça do 
Paraná. "Os indivíduos cria-
vam certificados digitais, 
assinavam documentos de 
alvarás de valores deposi-
tados em contas judiciais e, 
posteriormente, movimen-
tavam grandes quantias", 
afirmou.

OPERAÇÃO 3
De acordo com as investiga-
ções, o grupo tentou mo-
vimentar uma alta quantia 
de dinheiro recentemente. 
A segurança bancária e a 
do Tribunal identificaram 
a fraude e bloquearam as 
transações, restringindo 
majoritariamente o prejuí-
zo.

IINNTTEEGGRRAAÇÇÃÃOO  DDEE  FFOORRÇÇAASS..  Esse segundo grupo é composto por sete integrantes do efetivo de 
Curitiba e Região Metropolitana, além de quatro de Londrina e um de Foz do Iguaçu. O papel da equipe é 
tentar controlar os focos de incêndio para que eles não atinjam áreas de preservação ambiental

É com imenso pesar que informamos 
o obituário da seguinte data:

7 de agosto de 2024
ISIS EMANUELLY DA SILVA (8 DIAS)
ALEXANDRE DA COSTA LOPES DA LUZ (20 
ANOS)

*Para mais informações, entre em contato com a Central 
de Triagem (Capitão Frederico Virmond, 1.913, Centro) 

pelos telefones (42) 9.8404-3999 e (42) 3623-8495.

(42) 36272673 ou 984050707

CORPO DE BOMBEIROS DO PARANÁ 
MANDA NOVA EQUIPE PARA O PANTANAL
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EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O Ministério 
da Agri-
cultura e 
P e c u á r i a 
(Mapa) pu-

blicou, na terça-feira (6), 
a Portaria nº 706 que 
declara o fim do estado 
de emergência zoossa-
nitária no estado do Rio 
Grande do Sul, em fun-
ção da detecção do vírus 
patogênico da doença de 
Newcastle em aves co-
merciais.

Desta forma, consi-
derando a manutenção 
das condições de vigi-

lância epidemiológica 
mantidas em campo, o 
Mapa restringe, apenas 
à região ao redor de 10 
km do foco da doença, 
a exportação de produ-
tos avícolas e seu ma-
terial genético. Na área 
sob acompanhamento 
da fiscalização do ser-
viço veterinário oficial, 
ainda estão mantidos 
os procedimentos espe-
ciais de fiscalização dos 
produtos destinados ao 
mercado doméstico, que 
podem incluir a neces-
sidade de termoproces-
samento, antes de sua 
comercialização no mer-
cado doméstico.

A declaração do esta-
do de emergência para 
a doença de Newcastle 
havia sido publicada no 
dia 19 de julho com va-
lidade de 90 dias, para 
que fossem realizadas 
ações de vigilância epi-
demiológica de forma 
mais ágil, com a aplica-
ção dos procedimentos 
de erradicação do foco, 
já previstas no Plano 
de Contingência para a 
doença.

“A avaliação da con-
dição epidemiológica e 
a ausência de novos ca-
sos com sintomatologia 
de doenças da síndrome 
respiratória e nervosa 

na região possibilitou a 
evolução na situação e 
a indicação da normali-
dade sanitária no estado 
do Rio Grande do Sul”, 
explica o diretor do De-
partamento de Saúde 
Animal, Marcelo Mota.

No dia 26 de julho, 
o Mapa notificou para 
a Organização Mun-
dial de Saúde Animal 
(OMSA) a conclusão 
dos trabalhos de limpeza 
e desinfecção do foco e 
na semana seguinte, 31 
de julho, foram comu-
nicados os resultados 
das ações de vigilância 
mantidas na área, que 
indicaram não haver no-

vos casos suspeitos para 
a doença.

“Desde o início, tra-
tamos o caso com total 
transparência, com o 
objetivo de tranquilizar 
tanto a nossa população 
quanto os países impor-
tadores sobre a segu-
rança do nosso sistema 
de defesa agropecuária. 
A prontidão e o empe-
nho das equipes de de-
fesa agropecuária, tanto 
federal quanto estadual, 
foram fundamentais 
para que esse caso fos-
se resolvido de manei-
ra rápida e eficiente”, 
destaca o ministro da 
Agricultura e Pecuária, 

Carlos Fávaro.

FOCO 
CONFIRMADO

No dia 17 de julho, foi 
confirmado pelo Mapa 
o diagnóstico positivo 
para doença de Newcas-
tle (DNC) no município 
de Anta Gorda (RS).

A análise foi feita pelo 
Laboratório Federal de 
Defesa Agropecuária de 
São Paulo (LFDA-SP), 
reconhecido pela OMSA 
como laboratório de refe-
rência internacional para 
o diagnóstico da doença.

O serviço veterinário 
oficial segue executando 
as ações de campo, para 
assegurar que o retorno 
da normalidade sanitária 
no menor espaço de tem-
po possível.

DOENÇA DE 
NEWCASTLE 
(DNC)

A doença de Newcas-
tle (DNC) é uma enfer-
midade viral que afeta 
aves domésticas e sil-
vestres, causando sinais 
respiratórios, frequen-
temente seguidos por 
manifestações nervosas, 
diarreia e edema da ca-
beça nestes animais.

De notificação obri-
gatória a OMSA, ela é 
causada pela infecção 
por vírus pertencente 
ao grupo paramixoví-
rus aviário sorotipo 1 
(APMV-1), virulento 
em aves de produção co-
mercial. (Reportagem: 
Mapa, com edição)

AAVVIICCUULLTTUURRAA  NNOO  RRSS..   Na área sob acompanhamento da fiscalização do serviço veterinário oficial, ainda estão mantidos os procedi-
mentos especiais de fiscalização dos produtos destinados ao mercado doméstico, que podem incluir a necessidade de termoprocessa-
mento, antes de sua comercialização no mercado doméstico

MAPA DECLARA FIM DO PERÍODO DE EMERGÊNCIA 
ZOOSSANITÁRIA PARA A DOENÇA DE NEWCASTLE

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Os preços do trigo subi-
ram expressivamente em 
julho, sobretudo no Rio 
Grande do Sul, estado que 
registrou a maior média 
mensal desde dezembro/22, 
em termos reais (IGP-DI de 
jun/24).

Segundo pesquisadores 

do Cepea, esse cenário se 
deve ao baixo excedente 
do cereal de boa qualida-
de e à menor umidade do 
solo em grande parte do 
mês. Porém, o movimento 
de alta foi interrompido na 
última semana, diante das 
chuvas nas áreas produto-
ras do RS.

O preço médio do trigo 
no RS foi de R$ 1.468,41/t 

em julho, superando em 
3,3% o de junho e em 8,3% 
o de julho/23, também em 
termos reais.

UVA
Os preços da uva negra 

sem semente fecharam ju-
lho 7,4% maiores que os 
do mês anterior no Vale do 
São Francisco (PE/BA). 
Na média, a variedade foi 

vendida a R$ 6,52/kg, 62% 
acima do custo de produção 
estimado junto a colabora-
dores do Hortifrúti/Cepea, 
mantendo a rentabilidade 
positiva.

Em 2024, todos os me-
ses do ano foram de cota-
ções superiores aos gas-
tos, mas, neste início de 
agosto, os valores caíram 
e, para alguns colaborado-

res, irão se aproximar dos 
custos unitários de produ-
ção – já foram relatadas 
vendas abaixo de R$ 5,00/
kg.

Segundo pesquisadores 
do Hortifrúti/Cepea, a des-
valorização deve-se ao au-
mento da oferta, havendo, 
inclusive, sobras nos esto-
ques. (Reportagem: Reda-
ção e Cepea)

TRIGO

Média real no RS é a maior desde dezembro de 2022
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curta!#SSEEMMAANNAA  LLIITTEERRÁÁRRIIAA  SSEESSCC..   A partir de 8h30 desta quinta-feira (8), serão quatro sessões de contação de histó-
ricas com a Cia. Incomum no Sesc Guarapuava. O fio que conduz a narração é a criatividade e as possibilidades, que todos nós 
temos, de transformar em boas histórias aquilo que observamos. Depois, tem a “Hora Musical” e a peça “Histórias da Gaveta”

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Sob o tema “Poesia 
Em Toda Parte”, em 
homenagem aos 80 
anos de nascimento do 
poeta paranaense Paulo 
Leminski (1944-1989), 
a 43ª edição da Semana 
Literária Sesc & Feira 
do Livro chega ao se-
gundo dia de atividades 
nesta quinta-feira (8). 
São 27 cidades para-
naenses fervilhando de 
histórias, música, tea-
tro, leitura, literatura… 
até o dia 11 de agosto. 
Sempre com entrada 
gratuita.

No caso de Guara-
puava, a unidade do 
Sesc começa logo cedo 
sua programação de 
hoje. A partir de 8h30, 
serão quatro sessões de 
contação de históricas 
com a Cia. Incomum. É 
livre para todos os pú-
blicos.

Voltada ao público 
infantil, a ação “Cantos 
e Contos” será apre-
sentada às 8h30, 10h, 
14h e 15h15. O fio que 
conduz a narração é a 
criatividade e as pos-
sibilidades, que todos 
nós temos, de transfor-
mar em boas histórias 
aquilo que observamos. 
A partir de sua expe-
riência como autor de 
livros, Yuri de Francco 
constrói uma apresen-
tação que traz bastido-
res da criação literária 
e instiga o pensamento 
sobre a construção nar-
rativa. É um convite a 
brincar com livros, can-
ções e histórias.

Mais tarde, às 18h, 
tem a “Hora Musical”, 
com o projeto Musicar. 
Iniciativa da Secretaria 
de Cultura, é uma ex-
tensão da Corporação 
Musical Guarapuava. 
Este projeto oferece aos 
alunos a oportunidade 

de explorar diferentes 
estilos e formações mu-
sicais, como parte de 
um processo abrangen-
te de ensino musical. 
Livre para todos os pú-
blicos.

E, encerrando o dia, 
a Cia. Teatro InComum 
volta com apresentação 
teatral, às 19h. Trata-se 
da comédia “Histórias 
da Gaveta” (60 min), li-
vre para todos os públi-
cos. Stand-in de Weslei 
Soares e pinturas de Jú-
lio Souza.

Com direção de Yuri 
de Francco, os atores 
Caio Merseguel e Yuri 
de Francco dão vida 
aos personagens Guar-
da-Pó e Tira-Poeira, 
que circulam com um 
móvel cheio de gave-
tas de onde saem dife-
rentes narrativas, tra-
va-línguas, adivinhas, 

músicas e até perfume. 
Em interações diverti-
das, a dupla convida o 
público a abrir as gave-
tinhas e descobrir histó-
rias prontas para serem 
compartilhadas.

SEXTA-FEIRA
Já na sexta-feira (9), 

a Semana Literária co-
meça no Sesc Guara-
puava às 14h, com a 
Oficina Literária Escri-
ta Criativa: Desvendan-
do a Escrita, de Ander-
son Novelo. Livre para 
todos os públicos.

Paranaense de Pal-
meira, Novello se de-
dica às letras desde o 
início de sua trajetória 
profissional. Desde jo-
vem foi laureado por 
sua notória passagem 
como aluno nas diver-
sas instituições de ensi-
no por onde passou.

Formado em Letras 
(UEPG), Artes Cêni-
cas (FAP), mestre em 
Literatura (UFSC) e 
concluinte da disciplina 
de Literatura e Leitura 
como aluno especial 
do Doutorado em Lite-
ratura (UFSC). Novel-
lo atua como escritor, 
palestrante e professor. 
Atualmente ocupa a ca-
deira 139 da Academia 
de Letras dos Professo-
res de São Paulo, onde 
reside.

Além de eventos na-
cionais, Anderson foi 
convidado para partici-
par de eventos interna-
cionais, como o Focus 
Brasil (Londres, 2018 
e 2019), 1º Encontro de 
Escritores Brasileiros 
em Nova York (2019), 
sendo ainda o patro-
no da Sala de Leitura 
da Escola Municipal 

Olandya Peres Ribeiro 
(SP).

Sua trajetória como 
escritor é pautada na li-
teratura infantojuvenil, 
tendo publicado os se-
guintes títulos: “A bru-
xa do batom borrado” ( 
Ilustrações: Alessandra 
Tozi – Bennu Edito-
ra); “O pintinho ruivo 
de raiva” (Ilustrações: 
Bruna Assis Brasil – 
Cortez Editora); “Filo-
menos, o cabrito aflito” 
(Ilustrações: Silvana de 
Menezes- Cortez Edi-
tora); “Anacrônicas 
e quase inventadas”, 
Cortez Editora; “As três 
tias de Matias”, Cortez 
Editora; “Os adoráveis 
bilhetinhos da profes-
sora Ada”, Tudo Edito-
ra; e “A estranha pulga 
do planeta Rex”, Edito-
ra Ciranda Cultural.

Além da oficina, o 
autor participa, às 19h, 
do bate-papo “Bastido-
res da criação do livro 
de literatura infantil”. 
Livre para todos os pú-
blicos.

SÁBADO
A Semana Literária 

se encerra no Sesc Gua-
rapuava sábado (10), 
com a seguinte progra-
mação, livre para todos 
os públicos: 10h - RPG 
Literário para Crianças: 
Bicho Alfabeto; 14h - 
Integração Literatura 
e Recreação; 14h30 - 
Lançamento do Livro 
de Receitas “Sabores 
do Mesa Brasil: Soli-
dariedade que Nutre”; 
15h - Oficina: Papel 
arte, com Elvis Roque; 
16h - Lançamento do 
livro “Os Dias que Es-
perei”, de Marcos Sid-
nei; 17h - Bate-papo 
com a escritora Pamela 
Mendes de Moraes.

EXPOSIÇÃO
Outra ação no Sesc 

Guarapuava é a exposi-

ção "Olho{s} d'água", 
de 7 a 10 de agosto, das 
8h às 22h.

É uma série de pin-
turas de Micheli Lima, 
ainda em desenvolvi-
mento. Nesta exposi-
ção, a posição do ob-
servador é justaposta 
com grandes olhos que 
o devolvem o olhar e 
o lançam diretamente 
sobre si. Apesar de es-
tabelecer um paradoxo 
na configuração artista-
-observador, “a vida da 
pintora vivida através 
de seus próprios olhos” 
é o tema central do diá-
logo proposto com o 
público, visto que todos 
os olhos fazem alusão 
aos olhos da artista e à 
maneira como ela en-
xerga o mundo.

HISTÓRIA
A Semana Literária 

Sesc & Feira do Livro, 
realizada desde 1981, 
promove a formação de 
leitores e leitoras, o for-
talecimento do circuito 
e da produção literá-
ria estadual, da cultura 
do livro e do mercado 
livreiro. Por meio da 
circulação de artistas 
da palavra e seus res-
pectivos trabalhos por 
diferentes municípios 
do Paraná, o evento 
promove o diálogo plu-
ral, diverso e intergera-
cional entre escritores 
e artistas da palavra do 
Estado do Paraná e de 
outros territórios, além 
de criar espaços de 
fruição artística da Li-
teratura, seja ela escrita 
ou falada.

SERVIÇO
A 43ª Semana Lite-

rária Sesc & Feira do 
Livro rola até sábado 
(10) em Guarapuava, 
com atividades das 10h 
às 21h, na unidade do 
Sesc (rua Comendador 
Norberto, 121, Centro). 
Entrada gratuita.

Para mais informa-
ções, entre em contato 
pelo tel. (42) 3308-
2650. (Reportagem: 
Cristiano Martinez, es-
pecial para CORREIO; 
Foto: Divulgação)

DIA DE HISTÓRIAS
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NOTAS 
TROPICAIS
PODCAST             
Já está disponível nas prin-
cipais plataformas de áudio 
o novo episódio do podcast 
Janela Cultural, do Sesc PR, 
que traz a entrevista com a 
escritora curitibana e aca-
dêmica Luci Collin. Ela tam-
bém é tradutora, professora 
universitária e musicista e 
se destaca pela experimen-
tação e pela abordagem de 
temas da pós-modernidade. 
E participou nesta quarta-
-feira (7) da abertura da 43ª 
edição da Semana Literária 
Sesc & Feira do Livro em 
Guarapuava, com oficina e 
bate-papo.

PODCAST 2
Luci tem 24 livros publica-
dos, dois pós-doutorados 
em Tradução de Literatura 
Irlandesa, na USP e ocupa 
a cadeira de número 32 da 
Academia Paranaense de 
Letras. Em 2017 recebeu o 
prêmio Jabuti na Categoria 
Poesia, concedido pela Câ-
mara Brasileira do Livro, e o 
Prêmio Clarice Lispector, na 
Categoria Conto, pela Funda-
ção Biblioteca Nacional, em 
2022, foi finalista do Prêmio 
Oceanos, em 2015 e já parti-
cipou de diversas antologias 
nacionais e internacionais. 
Para acompanhar o episódio, 
acesse o link: https://encur-
tador.com.br/XNYse

PODCAST 3
Outra entrevistada no 
podcast Janela Cultural do 
Sesc PR é a escritora Ana 
Rapha Nunes. Ela é uma das 
convidadas da 43ª Semana 
Literária Sesc & Feira do 
Livro e curadora da nona 
edição da “Coletânea Sesc 
de Contos Infantis”, que foi 
lançada ontem em Guara-
puava. Para acompanhar 
o episódio, acesse o link: 
https://encurtador.com.br/
nY4gm

CARREIRA
Ana Rapha é apaixonada por 
palavras e pela formação de 
leitores. É graduada em Le-
tras e por muitos anos atuou 
em sala de aula como pro-
fessora. Em 2015 publicou 
seu primeiro livro e, desde 
então, já conta com 25 obras 
no currículo e coleciona re-
conhecimento e premiações.

CARREIRA 2
Algumas das obras de Ana 
Rapha já ganharam ou foram 
finalistas de prêmios como 
Jabuti, do prêmio Outras 
Palavras e o Image of the 
Book, organizado pela 
Agência Russa de Imprensa 
e Comunicação de Massa e 
pela Associação dos Artistas 
Gráficos de Moscou.

LLIITTEERRAATTUURRAA..   Obra reúne dez textos de escritores paranaenses, selecionados via edital e que trou-
xeram em suas histórias o Paraná e seus aspectos culturais como temática e cenário. De Guarapuava, o 
escritor Marcio Aurélio Nerone com “Fuja, lá vem o Boitatá”

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O Sesc PR lan-
ça em todo o 
estado, nesta 
semana, du-
rante a reali-

zação da 43ª Semana Lite-
rária Sesc & Feira do Livro, 
a nona edição da “Coletânea 
Sesc de Contos Infantis”. 
A obra reúne dez textos de 
escritores paranaenses, se-
lecionados via edital e que 
trouxeram em suas histórias 
o Paraná e seus aspectos 
culturais como temática e 
cenário.

Assinam os textos os es-
critores Lais Dominique, de 
Pinhais, com “A bailarina 
do museu”; Maria Helena 
de Moura Airas, de Londri-
na, “A flor do café”; Leticia 
de Almeida Batista, “A flor 
que me lembra ela”; Ales-
sandro Aparecido Salgado, 
de Umuarama, “A lenda do 
Lago Tucuruvi”; Cris Casa-
grande, “Azul”; João Brigi-
do Batista Junior, de Ponta 
Grossa, “Detetive Luna 
e um segredo saboroso”; 
Marcio Aurélio Nerone, de 
Guarapuava, “Fuja, lá vem 
o Boitatá”; Maria Eunice 
Silva de Lacerda, de Tole-
do, “Gra, a gralha-azul”; 
Alexandre Brasil, de Curi-
tiba, “Ler os sinais”; Paulo 
Roberto Valim, “Meu dia de 
glória”.

A coletânea teve a cura-
doria da escritora Ana Ra-
pha Nunes e todos os contos 
foram ilustrados pela artista 
visual Paula Ariana Calory, 
mais conhecida por seu 
nome artístico Pac Calory.

“Foi uma experiência 
única e incrível ser cura-
dora dessa coletânea. Ter 
contato com tantos textos, 
com estilos e narrativas 
tão diferentes, e ao mes-
mo tempo, elas eram uni-
das, como se em um colar, 
com um tema, que eram 
os elementos do nosso es-
tado. Podemos ver o olhar 
de cada um sobre esses 
elementos, como ele traz 
isso para dentro da histó-
ria. É muito bacana ver as 
pessoas se interessando pela 
arte da escrita, em construir 

uma história, compor uma 
frase, trazer uma ideia. Es-
crever é preservar o passa-
do, também promover rup-
turas. Vejo que essa é uma 
iniciativa muito importante 
do Sesc Paraná, que incen-
tiva a produção literária, o 
surgimento de novos escri-
tores e o gosto pela literatu-
ra”, pontua Ana Rapha.

A nova edição da Co-
letânea pode ser acessada 
gratuitamente na (link: 
https://encurtador.com.br/
BVNVG); e também os 
audiocontos (link: https://
encurtador.com.br/70QtB).

CAMPANHA
Para ajudar a recontar 

histórias no Rio Grande 
do Sul e reconstruir biblio-
tecas perdidas com as tra-
gédias que assolaram o es-
tado há três meses, o Sesc 
PR lança durante a 43ª 
edição da Semana Literá-
ria Sesc e Feira do Livro a 
Campanha de Arrecadação 

de Livros.
Todas as cidades que 

contam com unidades físi-
cas do Sesc, Senac, Sindi-
catos Empresariais filiados 
à Fecomércio e Câmaras 
da Mulher Empreendedo-
ra e Gestora de Negócios 
(CMEG) são pontos de ar-
recadação de obras literárias 
novas ou em bom estado de 
conservação, até o dia 30 de 
setembro.

A destruição de bibliote-
cas e acervos literários nas 
escolas e instituições edu-
cacionais resultou em um 
déficit significativo para a 
população local, prejudi-
cando o acesso a recursos 
educacionais e culturais 
fundamentais que vão 
além de danos materiais.

Os livros arrecadados 
serão triados e separados 
por gênero e categoria. 
Após a triagem, as doações 
serão enviadas ao Sesc RS, 
que destinará os livros às 
instituições de ensino e es-

paços educacionais mais 
afetados do estado gaúcho. 
“Esta é uma campanha não 
apenas para o presente, mas 
para o futuro do Rio Grande 
do Sul. É mais uma forma 
de fazer um pouco mais para 
minimizar os impactos de 
tantas perdas”, pontua o di-
retor regional do Senac PR, 
Sidnei Lopes de Oliveira.

Podem ser doados livros 
novos ou em bom estado de 
conservação, de diferentes 
gêneros, incluindo: Litera-
tura; Literatura infanto-ju-
venil; Histórias em quadri-
nhos; Teoria literária; Artes 
visuais, cultura, filosofia, 
cinema, teatro, biografias.

Não serão aceitos exem-
plares de cópias de livros; 
enciclopédias; apostilas; 
livros técnicos; livros di-
dáticos; fitas VHS, DVD, 
CD e outras mídias; cole-
ções incompletas; obras 
rasuradas ou rasgadas. 
(Reportagem: Redação e 
Sesc; Foto: Reprodução)

SESC PR LANÇA 9ª EDIÇÃO DE 
COLETÂNEA DE CONTOS
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SUDOKU

CRUZADA

A RECREATIVA - recreativa.com.br

A RECREATIVA - recreativa.com.br

PEIXES - (20 fev a 20 mar)
Para quintar com boas promessas, ouça os recadinhos das estrelas e evite 
alimentar falsas ilusões, peixinha! Hoje a recomendação é manter os pés 
bem firmes na realidade e a anteninha ligada nas oportunidades, pois você 
pode descobrir boas alternativas de ganhos e lucros. Seus instintos estarão 
acesos e ajudarão a fazer as melhores escolhas, ainda mais ao lidar com di-
nheiro. O trabalho deve render mais se nada atrapalhar sua concentração. 

HORÓSCOPO
ÁRIES - (21 mar a 20 abr)
Há tendência de quintar com uma baita preguiça, mas não se avexe por-
que os astros vão levantar seu ânimo rapidinho, bebê! A Lua Nova muda 
de cenário logo cedo e dá sinal verde para você ir atrás dos seus interesses. 
Além de destacar seu lado sociável e solícito, ela promete ótimas energias 
em seus contatos, suas amizades e garante que tudo deve rolar de acordo 
com as suas expectativas. 

GÊMEOS - (21 maI a 20 jun)
Hoje tem notícia boa, mas também pegadinha e o melhor jeito de liquidar 
logo a fatura é cair na real, bebê! Isso mesmo, quanto menos expectativa 
criar, menor é o risco de se decepcionar e o recado vale principalmente 
para o trabalho e o dindim. Mas se esses setores podem decepcionar, o 
amor vai ficar pra lá de blindado e grandes novidades devem marcar pre-
sença. 

CÂNCER - (21 jun a 21 jun)
Netuno embaça o astral no início do dia e talvez não seja tão fácil encarar a 
realidade. Tretinhas podem rolar por causa de falsas impressões e julgamen-
tos, mas não esquenta, caranguejinha! Esse cenário mudará rapidamente e as 
coisas vão melhorar cem por cento ainda no período da manhã, tudo graças 
à Lua. Ela vai mandar vibes especiais para o seu lar e promete realçar o clima de 
paz com as pessoas do seu convívio, ainda mais os parentes.

LEÃO - (22 jul a 22 ago)
Leodivos e leodivas podem quintar às voltas com preocupações, mas o 
astral vai engrenar em dois palitos! Quem avisa é a Lua, que ingressa em 
Libra e sorri para Plutão, trazendo energias superpositivas para você dar 
um show de graça, talento e criatividade. Boas ideias devem jorrar no 
trabalho, os contatos vão ficar protegidos e será mais fácil partilhar seus 
planos e projetos com os outros.

VIRGEM - (23 ago a 23 set)
Olha, meu cristalzinho, o astral pode estar confuso ao amanhecer e per-
rengues não estão descartados, mas não esquenta nem bota caraminho-
la na cabeça porque tudo deve mudar e melhorar. A Lua começa a se 
movimentar em sua Casa da Fortuna e troca ótimas energias com Plutão, 
anunciando um período perfeito para você se destacar no serviço e incre-
mentar seus ganhos.

LIBRA - (23 set a 22 out)
Ansiosa por novidades e boas vibes, minha consagrada? Hoje tem e se de-
pender das mudanças astrais, você vai quintar em companhia da sorte! A 
Lua desembarca no seu signo às 6h31 da manhã e, além de acentuar suas 
qualidades, também traz excelentes perspectivas de progresso profissional e 
material. O romance ganha ares mais descontraídos e a harmonia será total 
com o xodó.

ESCORPIÃO - (23 out a 21 nov)
Olha lá, meu compadre, minha comadre, hoje o clima pode ficar um tanto 
instável e a recomendação é ir devagar com o andor. Logo cedo, Netuno 
traz tendência à ilusões e os assuntos do coração podem decepcionar, 
portanto, maneire nas expectativas e não espere muito dos contatinhos 
Também convém agir com discrição, não se expor demais e dedicar mais 
atenção ao próprio bemestar. 

SAGITÁRIO - (22 nov a 21 dez)
Quintou bem quintado com novidades da Lua, que muda de signo logo 
cedo e esparrama vibes superpositivas em seu Horóscopo. Ela será uma 
grande aliada das suas esperanças e revela que o período será topzera 
para você se destacar em grupos, equipes e atividades junto ao público. 
Também vai fazer seu lado sociável, cativante e extrovertido brilhar ainda 
mais, portanto, pode esperar enxurrada de likes nas redes.

CAPRICÓRNIO - (22 dez a 20 jan)
Quer quintar sem tretas e atritos? Então controle o desejo de falar umas verda-
des e evite julgamentos, cabrinha! Você vai se entrosar melhor com os outros 
se dobrar o jogo de cintura e medir as palavras logo cedo. A boa notícia é que 
mudanças astrais positivas vão rolar ainda pela manhã e sua vida profissional 
será a maior privilegiada. Se está na pista, os contatinhos podem surpreender 
e há boas chances de atrair um crush que todas querem pegar.

AQUÁRIO - (21 jan a 19 fev)
Preocupações com contas e boletos podem mexer com os seus ânimos no 
início do dia, ainda bem que o astral vai mudar e deve ficar redondinho logo 
em seguida, minha consagrada! Tudo graças às good news da Lua, que troca 
de signo e garante que hoje as coisas vão rolar do jeito que você gosta e es-
pera. O trabalho deve fluir com mais facilidade, suas tarefas vão proporcionar 
realização e seus relacionamentos estarão pra lá de protegidos. 

TOURO - (21 abr a 20 mai)
As estrelas deixam o clima meio tenso ao raiar do dia e convém ligar o radar 
para ficar longe de picuinhas e confusões, consagrada! Há risco de desapon-
tamentos nos assuntos do coração, ma logo o astral fica pianinho e tudo deve 
fluir numa ótima ainda pela manhã, inclusive com o mozão. Agora, as melho-
res notícias chegam para os seus interesses profissionais e a Lua libriana vai dar 
a maior força para você mostrar do que é capaz. 



NNOOVVIIDDAADDEE.. Seguindo a tendência de aumento do uso de celulares e internet indicados no último censo do Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE), a quantidade de atendimentos digitais da Energisa também cresceu de 4,9 milhões no ano passado 
para 5,8 milhões em 2024. Até julho desse ano, de um total de 5.771.808 atendimentos, 5.120.377 foram por meios digitais. Os núme-
ros reforçam o quanto a tecnologia facilita o atendimento aos clientes
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Atualmente, é difícil 
ver uma pessoa que não 
tenha um celular. Isso 
também vale para a in-
ternet, que boa parte dos 
brasileiros acessa de al-
guma forma. Adaptada 
à realidade, quase 90% 
dos atendimentos da 
Energisa Sul-Sudeste 
são realizados pelos ca-
nais digitais, nos quais 
os clientes poder fazer 
a emissão da segunda 
via da fatura, consulta 
de débitos, pedido de 
religação, negociação 
de dívidas e, agora, o 
cadastro para a Tarifa 
Social.

Seguindo a tendên-
cia de aumento do uso 
de celulares e internet 
indicados no último 
censo do Instituto Bra-
sileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE), 
a quantidade de aten-
dimentos digitais da 
Energisa também cres-
ceu de 4,9 milhões no 
ano passado para 5,8 
milhões em 2024.

Até julho desse 
ano, de um total de 
5.771.808 atendimen-
tos, 5.120.377 foram 
por meios digitais. Os 
números reforçam o 
quanto a tecnologia fa-
cilita o atendimento aos 
clientes. “Temos inova-
do em tecnologias com 
o propósito de facilitar 
o dia a dia das pessoas. 
Pelos canais digitais, os 
nossos serviços estão 
acessíveis ‘na palma da 
mão’, a qualquer hora 
do dia”, destaca o coor-
denador de Atendimen-
to da Energisa Sul-Su-
deste, Rafael da Silva 
Guida.

Para aumentar a pra-
ticidade, em julho, a 
Energisa também levou 
para o digital o ser-
viço da Tarifa Social. 
Ao acessá-lo, o cliente 
pode conhecer todos os 
critérios para aderir ao 
programa e realizar a 
solicitação. "O benefí-
cio da tarifa social de 

energia elétrica é con-
cedido para famílias 
de baixa renda que se 
enquadram no progra-
ma do governo federal 
e estão com o cadastro 
atualizado. O desconto 
pode chegar a 65%", 
explica.

Entre as plataformas 
mais acessadas estão 
o aplicativo Energisa 
On, disponível gratui-
tamente para smartpho-
ne nas versões IOS e 
Android; o WhatsApp, 
no qual é possível acio-
nar a assistente virtual 
Gisa pelo número (18) 
99120-3365. Com uma 
linguagem informal 
para tornar as intera-
ções mais ágeis, a fer-
ramenta é interativa e 
intuitiva, o que facilita 
a localização do serviço 
demandado.

“O cliente ainda tem 
a opção de ser atendido 
pelo Call Center, fa-
lando diretamente com 
um de nossos colabo-
radores, ou pelo chat 
no nosso site. Esse é o 
diferencial da Energisa, 
que tem evoluído para 
corresponder às expec-
tativas do público aten-
dido”, garante Rafael.

ONEE
A Agência Nacio-

nal de Energia Elétrica 
(ANEEL) e o Instituto 
Abradee da Energia, 
ligado à Associação 
Brasileira de Distribui-
dores de Energia Elé-
trica (ABRADEE) lan-
çaram mais uma edição 
da Olimpíada Nacional 
de Eficiência Energéti-
ca (ONEE) 2024. Com 
expectativa de alcançar 
mais de 200 mil alu-
nos, a competição visa 
engajar estudantes de 
todo o país em ativi-
dades que promovam a 
eficiência energética e a 
sustentabilidade, além 
de incentivar a educa-
ção sobre o consumo 
consciente de energia. 
Na última edição da 
Olimpíada, 295 alunos 
da área de abrangência 
da Energisa Sul-Sudes-

te foram destaque na 
competição nacional.

Este ano a ONEE 
terá a participação re-
corde de todas as con-
cessionárias de dis-
tribuição de energia 
elétrica do Brasil, sob a 
coordenação do Institu-
to Abradee, através dos 
recursos do Programa 
de Eficiência Energéti-
ca gerido pela ANEEL. 
Estima-se que pelo me-
nos 9,6 mil professores 
e 3,1 mil escolas par-
ticipem da ONEE em 
2024.

As inscrições para 
estudantes do 8º e do 9º 
ano das redes pública e 
particular começaram 
em 15 de julho e podem 
ser realizadas pelos 
professores das escolas 
por meio do endereço 
https://www.onee.org.
br/

Em agosto, come-
çam as ativações edu-
cativas e, em setembro, 
os estudantes enfrenta-
rão provas e dinâmicas, 
incluindo jogos volta-
dos para a resolução de 
problemas relacionados 

à eficiência energética.

PRÊMIOS E 
ENGAJAMENTO 
ESTÃO EM JOGO

Os participantes 
serão classificados e 
premiados com meda-
lhas de ouro, prata e 
bronze. Os melhores 
de cada Estado serão 
convidados para uma 
cerimônia especial em 
Brasília, na sede da 
ANEEL, prevista para 
acontecer em novem-
bro. Além da distribui-
ção de medalhas, está 
garantida a entrega 
de um notebook para 
os primeiros classifi-
cados de cada estado. 
Os estudantes agracia-
dos com medalhas de 
ouro, prata e bronze 
na ONEE estarão au-
tomaticamente classi-
ficados para a 2ª fase 
da Olimpíada Nacio-
nal de Ciências (ONC) 
do ano seguinte, sem 
a necessidade de par-
ticipação na 1ª fase da 
ONC.

Sandoval Feitosa, di-
retor geral da ANEEL, 

reforça a importância 
da iniciativa: “Estamos 
entusiasmados com 
a edição de 2024 da 
ONEE. Nosso objetivo, 
ao tornar o projeto per-
manente no calendário 
de ações educativas, é 
justamente conscienti-
zar as novas gerações 
sobre a importância do 
consumo consciente de 
energia, essencial para 
um futuro sustentável”.

Marcos Madureira, 
presidente da ABRA-
DEE, destacou a par-
ticipação recorde das 
distribuidoras de ener-
gia do país: “Após os 
primeiros anos do pro-
jeto, a Olimpíada de 
Eficiência Energética 
se consolida, em 2024, 
como uma iniciativa 
importante capitanea-
da pelas distribuidoras 
de energia dentro do 
Programa de Eficiência 
Energética. Temos um 
potencial enorme de 
conscientização sobre a 
essencialidade da ener-
gia elétrica e como ela 
pode influenciar o pre-
sente e o futuro desses 

jovens”.
Para o coordenador 

de Eficiência Energéti-
ca do Grupo Energisa, 
Thiago Peres de Olivei-
ra, a ONEE é uma parte 
importante do trabalho 
realizado com foco na 
temática. “A Energisa 
desenvolve ações con-
tínuas para estimular o 
uso consciente da ener-
gia elétrica. Em 2024, 
iremos investir mais 
de R$ 69,5 milhões em 
projetos de eficiência 
energética. Eles são 
norteados pelos nos-
sos compromissos de 
sustentabilidade, e mi-
tigam impactos do ne-
gócio com olhar para o 
uso consciente de ener-
gia, água, resíduos e a 
redução de emissões. 
A Olimpíada Nacional 
de Eficiência Energéti-
ca vem fortalecer ainda 
mais as práticas susten-
táveis com a participa-
ção de estudantes e pro-
fessores que serão os 
multiplicadores desse 
conhecimento”, afirma. 
(Reportagem: Redação 
e assessoria)

CLIENTES ENERGISA PODEM SE CADASTRAR PARA O 
PROGRAMA ‘TARIFA SOCIAL’ PELOS CANAIS DIGITAIS
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IMOVEIS

VENDA

Vendo terreno em Pon-
ta Grossa (PR),  medin-
do 12x25m. R$ 30 mil . 
Tel.  (42) 9 8403-7854.
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CASA – BAIRRO BO-
QUEIRÃO, Rua Ro-
drigues Alves, nº 6; 
contendo 09 peças 
sendo 03 quartos, sala, 
cozinha, 02 banheiros, 
lavanderia e garagem.
VALOR: R$ 120.000,00
FONE: 98403-7854
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APARTAMENTO – BAIRRO 
SÃO CRISTÓVÃO, Rua 
Otto Rickli, 375; Terreo. 
VALOR: R$ a combinar ou 
troco por casa no mesmo 
Bairro; FONE: 99904-7823 
ou 3622-6302
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TERRENO  390 METROS  
– VILA CARLI, contendo 
02 casas. VALOR:  R$ 
230.000,00; aceito per-
muta no Bairro Cristo 
Rei ou Recanto Feliz. 
FONE:  42 99943-1979
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CHÁCARA, 10  KM DO 
PINHÃO, CONTENDO 03 
CASAS, 02 TANQUES DE 
PEIXES, TODO CERCADA 
DE TELA, PRÓXIMO A BR. 
VALOR : A COMBINAR; 
OU TROCO POR OUTRA 
PERTO DE GUARAPUA-
VA. FONE:  99122-7025  
OU  99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CASA – SANTANA, RUA 
DEPUTADO LAURO SO-
DRÉ LOPES, 469; TER-

RENO MEDINDO 12 X 
10, TODO MURADO. 
VALOR: R$ 90.000,00; 
ACEITO CARRO NO 
NEGÓCIO. FONE:  
3304-3099  RODRIGO
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TERRENO – VILA KEN-
NEDY, CONTENDO 
CASA MISTA, MED. 
2.500M². VALOR: 
600.000,00. FONE: 
3623-2101

LOCAÇÃO

KITINETE - BAIRRO 
DOS ESTADOS, conten-
do 03 peças grandes, 
Rua Bahia,  463 -  próxi-
mo à Praça da Fé; para 
01 pessoa sem criança 
e sem pet .
VALOR: R$ 500,00 in-
cluso ½ água e luz
FONE: (42) 99972-4826, 
falar com Ondina
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE - BAIRRO 
SANTA CRUZ, conten-
do 01 quarto, wc, coz-
inha com pia,  internet, 
antena p/TV, garagem; 
Rua Luiz Ciscato, 58, 
em frente a APAE VAL-
OR: R$ 800,00 incluso 
água e luz FONE: (41) 
98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE – VILA CAR-
LI,  p/  01 pessoa, mobil-
iada, próximo ao CE-
DETEG, de preferência 
estudante. VALOR: À 
Combinar.  FONE: (42) 
98869-6880
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SALA COMERCIAL – 
BAIRRO SANTA CRUZ, 
100 m.,  com banhei-
ro,  internet,  Rua Luiz 
Ciscato,58; em frente 
APAE. VALOR: R$ 
1.200,00. FONE: (41) 
98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

KITINETE – SANTANA, 
Rua Leonel Armando 
Zakalusni (antiga 17 de 
Julho), 162; fundos. con-
tendo 04 peças grande. 
VALOR: R$ 600,00 FONE: 
99966-5092
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE – SANTA 
CRUZ, RUA JUVENAL 
CALDAS, 1098;  CON-
TENDO 01 QUARTO, 
COZINHA E BANHEIRO
VALOR: R$ 600,00  – 
INCLUSO ÁGUA E LUZ
FONE: 98807-9189  OU 
3304-3069
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APARTAMENTO – 
CRISTO REI,  AVENIDA 
OLINTO PIMENTEL, 
597;  CONTENDO 03 
QUARTOS, SALA, CO-
ZINHA, BANHEIRO E 
GARAGEM. VALOR:  R$ 
650,00 FONE:  98426-
8409

CARROS

Vendo Towner,  em óti-
mo estado. R$ 8 mil .  
Tel.  (41) 9 8813-7956

DIVERSOS

Vendo roçadeira,  mar-
ca Vulcan, sem uso. É 
a gasolina. R$ 1 mil . 
Tel.  (42) 9 8403-7854.
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

Vendo bicicleta a mo-
tor,  Barra Circular. 
R$ 1,5 mil .  Tel.  (42) 9 
8403-7854.
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo motosserra, 
marca Vulcan, usa-
da. R$ 600. Tel.  (42) 9 
8403-7854.
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo forno elétrico, 
novo. R$ 2 mil. Tel. (41) 9 
8813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo caixa registradora. 
R$ 1 mil. Tel. (41) 9 8813-
7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo mala de viagem, 
grande. R$ 150. Tel. (41) 9 
8813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
VENTILADOR , pequeno, 
voltagem 110. VALOR: R$ 
50,00 FONE: (41) 98813-
7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MALA PARA VIAGEM, semi 
nova VALOR: R$ 200,00 
FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
FORNO ELÉTRICO, 
grande. VALOR: R$ 
2.000,00 FONE: (41) 
98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CAIXA REGISTRADORA, 
antiga, pintura original 
VALOR: R$ 1.700,00
FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTUFA PARA SAL-
GADINHOS, voltagem 220, 
VIDRO VALOR: R$ 250,00
FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SERRA CIRCULAR ES-
QUADEJADEIRA, RE-
BOTE E FURADEIRA 
HORIZONTAL PARA MAR-
CENARIA VALOR: R$ 
10.000,00 FONE: 99862- 
9500
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APARADOR DE 
GRAMA, voltagem 110. 

VALOR: R$ 200,00. 
FONE: 99972-4826
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DVD, voltagem 110 
VALOR: R$ 60,00 
FONE: 99972 – 4826
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CAPACETE MOTO-
QUEIRO, pechincha 
VALOR: R$ 50,00 
FONE: (42) 98432-
0763//  (42) 99971-2235
CELULAR MOTOR-
OLA G9,  PLAY –  64 
GB,  verde turquesa, 
semi  novo VALOR: 
R$ 700,00 .  FONE: (42) 
98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
BICICLETA MONARK 
TRIP SHIMANO, cinza, 
18 marchas em bom 
estado, documentos 
em ordem; ano 2022; 
cor Alumínio, marchas, 
pneus novos. VALOR: A 
Combinar FONE: 98432-
0763 ou 99971-2235
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SOM PHILLIPS DIGI -
TAL MP3,  M57 AM/
FM,  entrada p /  05 
CDs,  Bivol t ,  02  Caix-
as  de Som.  VALOR: 
R$ 900,00 ,  sendo R$ 
500,00  de entrada e 
R$ 400,00  p /  20  d ias . 
FONE:  (42)  98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TELEFONE residen-
cial ,  sem l inha VALOR: 
R$ 25,00 FONE: (42) 
98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CELULAR, Samsung 
J4G, perfeito estado 
VALOR: R$ 250,00 
FONE: (42) 98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTOQUE P/BAZAR 
VALOR: À combinar 
FONE:  3623-2101  JÔ
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CELULAR POSITIVO, 
SEMINOVO, BEM  CON-
SERVADO E COM CAR-

REGADOR DE TECLA;
VALOR:  R$  60,00
FONE:  99971-2235  OU  
98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
GAITA 48 BAIXOS,  
SEMINOVA VALOR: 
R$ 1.980,00  OU TRO-
CO POR CARNEIROS. 
FONE:  99122-7025  OU  
99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MÁQUINA COSTURA – 
SINGER VALOR: A COM-
BINARFONE:  99122-
7025  OU  99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
BICICLETA CALÓI MO-
TORIZADA. VALOR: R$ 
1.300,00. FONE: 98403-
7854
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
EQUIPAMENTOS PARA 
ALARME COM NOTA FIS-
CAL, PODENDO SER P/
RESIDÊNCIA OU COMÉR-
CIO. VALOR: R$ 400,00. 
FONE:  9910-7751 
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTOQUE P/BAZAR, 
VALOR A COMBINAR. 
FONE:  3623-2101  JO-
SENILDA
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DOIS MOTORES  PARA 
PORTÃO  DE ELEVA-
ÇÃO, FUNCIONADO 
PERFEITAMENTE. VAL-
OR A COMBINAR. FONE:  
99977 -4634 OU  99854-
2670
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CADEIRA BARIGOTO 
DE BEBÊ, PARA CAR-
RO, EM PERFEITO 
ESTADO, VALOR R$ 
250,00. FONE:  3624-
9247  OU  99149-0957
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
FOGÃO À LENHA, Nº 
3,  COR BRANCA, VAL-
OR R$ 500,00. FONE:  
3623-5605
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MÁQUINA DE COSTU-
RA SINGER VALOR:  R$  
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OONNCCOOLLOOGGIIAA.. O linfoma é um tipo de câncer no sangue que afeta os glóbulos brancos chamados linfócitos. Também é chamado de 
câncer do sistema linfático, pois começa nos gânglios linfáticos ou em outros órgãos do sistema linfático. Segundo o Instituto Nacional 
de Câncer – INCA, são estimados 14 mil casos por ano (período 2023/2025)

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Agosto é o mês de 
conscientização sobre 
os linfomas. A campa-
nha Agosto Verde-Cla-
ro foi instituída pela 
Organização Mundial 
da Saúde – OMS e 
visa conscientizar as 
pessoas sobre a impor-
tância do diagnóstico 
precoce dessa doença 
que apresenta mais de 
40 tipos.

O linfoma é um tipo 
de câncer no sangue 
que afeta os glóbu-
los brancos chamados 
linfócitos. Também é 
chamado de câncer do 
sistema linfático, pois 
começa nos gânglios 
linfáticos ou em ou-
tros órgãos do sistema 
linfático. Segundo o 
Instituto Nacional de 
Câncer – INCA, são 
estimados 14 mil ca-
sos por ano (período 
2023/2025).

Existem dois tipos 
principais de linfoma: 
o linfoma de Hodgkin 
e o linfoma não-Hod-
gkin (NHL).  O linfo-
ma de Hodgkin é um 
câncer de um tipo de 
glóbulo branco cha-
mado linfócitos. Já o 
linfoma não-Hodgkin 
(LNH) é um câncer 
do sistema linfático. 
Existem mais de 60 
tipos diferentes de 

linfoma não-Hodgkin. 
Eles podem se com-
portar de maneiras 
muito diferentes e pre-
cisam de tratamentos 
diferentes.

De acordo com As-
sociação Brasileira de 
Linfoma e Leucemia 
– Abrale), nos últimos 
25 anos, o número de 
novos casos de linfo-
ma não-Hodgkin du-
plicou, em especial em 
pessoas acima dos 60 
anos de idade. E a ida-
de é um fator de risco, 
pois a incidência dos 
linfomas tende a au-

mentar com o evoluir 
dos anos. Outros fa-
tores de risco são pa-
cientes com imunode-
pressão crônica (com 
o sistema imunológi-
co comprometido por 
infecções virais es-
pecíficas), uso contí-
nuo de medicamentos 
imunossupressores, 
geralmente utilizados 
por pacientes diagnos-
ticados com doenças 
autoimunes.

A avaliação médica 
regular é a melhor for-
ma de prevenção e de 
se conseguir um diag-

nóstico precoce.

SINTOMAS
Os sintomas podem 

incluir inchaço dos 
gânglios linfáticos, co-
michão na pele, suores 
noturnos que enchar-
cam roupas e lençóis, 
febre (alta temperatu-
ra), fadiga persistente, 
perda de peso inexpli-
cável e falta de ar.

Com os gânglios lin-
fáticos inchados (glân-
dulas), é possível a pes-
soa apresentar inchaços 
indolores no pescoço, 
clavícula, axila, viri-

lha ou outras partes 
do corpo. Os gânglios 
linfáticos inchados po-
dem pressionar órgãos 
e causar dor no peito, 
tosse, falta de ar ou dor 
na região do estômago.

RADIOTERAPIA
Pessoas com linfoma 

podem receber quimio-
terapia de forma isola-
da ou uma combinação 
de tratamentos quimio-
terápicos e não quimio-
terápicos, entre eles 
está a radioterapia.

A radioterapia utiliza 
feixes de energia de alta 

potência, como raios-X 
e prótons, para matar as 
células cancerosas. Para 
certos tipos de linfoma 
não-Hodgkin, a radio-
terapia pode ser o único 
tratamento necessário, 
especialmente se o lin-
foma for de crescimen-
to lento e estiver loca-
lizado em apenas um 
ou dois pontos. Mais 
comumente, a radiação 
é utilizada após a qui-
mioterapia para matar 
quaisquer células de 
linfoma que possam ter 
permanecido.

O Oncoville é uma 
clínica de excelência 
em radioterapia, locali-
zada em Curitiba - PR, 
que oferece tratamento 
para o câncer de forma 
integral e personaliza-
da, seguindo padrões 
internacionais de qua-
lidade e dispõe de uma 
infraestrutura ampla, 
moderna para garantir 
bem-estar e conforto 
aos pacientes.

Recentemente, o On-
coville recebeu a recer-
tificação de Acreditado 
Nível 1 – Acreditado, 
pela Organização Na-
cional de Acreditação 
(ONA), que avalia a se-
gurança do paciente e a 
qualidade da assistência 
prestada, considerando 
os recursos disponíveis 
e sua complexidade. 
(Reportagem/Foto: As-
sessoria)

RADIOTERAPIA PODE SER USADA 
NO TRATAMENTO DE LINFOMA


